

Las cosas en su punto

## Sobre el arreglo del teléfono a los depósitos de Loporzano

El señor gobernador civil dijo hace unos días a los periodistas que había oficiado al Ayuntamiento para que proceda al inmediato arreglo del tendido de la red telefónica de Huesca a los depósitos de agua potable de Loporzano, mostrando su extrañeza de que no se hubieran reparado las averías a pesar del tiempo transcurrido desde que se produjeron.

La intervención del señor Pilón nos parece oportuna, ya que demuestra que nuestra primera autoridad civil se preocupa de los asuntos municipales. Pero como esa extrañeza podría dejar en el aire alguna censura para el anterior Ayuntamiento—aun cuando nos consta que no ha sido ese ni muchísimo menos el propósito del señor gobernador—queremos explicar a la ciudad lo ocurrido y la intervención que en este asunto ha tenido la Corporación municipal.

En la sesión municipal celebrada el día 3 de Noviembre de 1933, presidida por el señor Delplán, éste solicitó autorización, que le fué concedida, para gestionar en Zaragoza que la línea del teléfono del Ayuntamiento a los depósitos de Loporzano pudiera tenderse aprovechando los postes del teléfono de la Mancomunidad del Ebro a Barbastro. Con ello el Ayuntamiento oscense se ahorraría muchas pesetas y, además, garantizaría el buen estado de la red.

Realizadas las gestiones por el señor Delplán, transcurrió el tiempo

hasta el día 6 de Julio de este año, en cuya fecha, el mismo señor Delplán escribió al ingeniero director de la Mancomunidad don Félix de los Ríos, recordándole lo tratado verbalmente y suplicándole una resolución rápida. Con la misma fecha se dirigió también al nuevo delegado del Gobierno en la Mancomunidad don Ernesto Montes, quien el día 12 del mismo mes contestó al señor Delplán, recomendándole que la petición la hiciera el Ayuntamiento por medio de una instancia.

Así se hizo y se envió el 18 de aquel mes. El 26 acusó recibo el señor Montes, anunciando que la pasaba a informe del director técnico con ruego de una tramitación rápida.

El día 10 del actual, ejerciendo la Alcaldía el señor Delplán, dirigió atenta carta al excelentísimo señor general comandante militar de esta plaza y provincia D. Mariano Gamir, explicando las gestiones realizadas por el Ayuntamiento y rogándole que, en vista de las circunstancias del momento, interviniera cerca del señor delegado del Gobierno en la Mancomunidad del Ebro, para la definitiva resolución de este asunto. Así prometió hacerlo el digno general.

Creemos que con esto queda plenamente demostrado que el anterior Ayuntamiento se preocupó desde el primer momento y sin dejarlo de la mano de este asunto, al que concedió la importancia que realmente tiene.

## ¡¡¡Tabú!!!

*Tabú es aquello de que no se puede hablar. Lo intangible. Lo inviolable. Lo que debe permanecer en el misterio.*

*Tabú es la palabra mágica, que no conocieron ni Merlín ni los Siete de Grecia, pero que el señor Lerroux conoce y pronuncia.*

*—¿Hay contestación del Tribunal Supremo respecto a las penas de muerte? ¿Se nos puede dar, en este caso, una referencia de ella?—inquiere un reportero político.*

*—Tabú—responde en seguida el jefe del Gobierno; es decir, misterio, silencio, el velo de Isis ceñido al signo cabalístico, la cábala misma, lo impenetrable.*

*Tabú... Para la previa censura, todo o casi todo es tabú, todo es tan arriesgado como el asunto de que hizo referencia ante el señor Lerroux el informador político.*

*¡Tabú! ¡Chilón!...*

*¡Nadie comente nada, nadie piense nada, nadie proteste de nada... ¡Tabú!... El ciudadano consciente debe procurar, hoy por hoy, renunciar a su personalidad; debe funcionar cuando le den cuerda, como esos payasos mecánicos que tocan los platillos y mueven la cabeza. Ni el periodista ni el hombre del pueblo han de formular ninguna pregunta, y si la formularan, ya se sabe, ¡tabú!, sortear con un esguince la respuesta, alancearla y pararla en seco con un recorte.*

*Tabú para el comentario, para la información que no sea oficial, para los criterios imparciales. Via libre para conceptos como este: «Piense el Gobierno que en estos instantes la mirada pública está muy alerta, y que cualquier desidia o flojedad en perseguir o en poner en claro las complicaciones revolucionarias le privarían del concurso de la opinión».*

*El disco rojo, peligro cierto, frente a la opinión inoportuna... Como en las inmediaciones de los hospitales, ha quedado establecida una zona de silencio. ¡Tabú!*

**Aplazamos hasta mañana, por exceso de original, la publicación de la extensa reseña de la sesión que ayer celebró nuestro Ayuntamiento**

simio nombre. Yo creo, Señor, que estos hombres que incendian los templos consagrados a Vos y a vuestra santísima Madre son unos salvajes, unos bárbaros... Gentes sin co-

(Continúa en cuarta pág.)

Compulsación

## De la Eternidad

En un modesto ensayo que escribí y publiqué en estas columnas sobre la individualidad del morador o nativo de la Península, dije que su deseo de independencia furiosa, su afán zahareño de libertad, su loco anhelo de derechos y de vivir intensamente «su propia vida», le impedía ahilarse fuertemente a un ritmo específicamente colectivo, de masas, de disciplina y de deber, siendo esta su innegable ineptitud social y agudo signo de franca decadencia. Y mucho más en la época en que vivimos.

El mundo vive días de grandes transformaciones. Ha roto, bruscamente, la gran estatificación en que se desenvolvió unos siglos. Todo ha dado una insólita voltereta. Nada hay inmutable. Sistemas, filosofías, oligarquías, parlamentos, absolutismos, todo, todo se ha depurado en el crisol del tiempo y del espacio. La democracia y el liberalismo, que en su día fué norte y guía del pueblo, hoy no tiene la menor eficacia y el ciudadano se ríe de su ingenuidad. Ese ideario henchido de candor ha muerto mucho tiempo antes de triunfar, de instaurarse definitivamente. Ha quedado cuadrículado en este lema casi inexorable, fatal: comunismo o fascio.

Es decir, acción conjunta, predominio de masas en un sector u otro. El forcejeo, la lucha días ha se inició en el mundo. Quién vencerá a quién se ignora. Pero la cuestión es que estos dos monstruos luchan en sin igual combate, no olvidando estos terribles minotauros esta importantísima ecuación: ante todo y sobre todo disciplina, orden seco, duro, prusiano, y obediencia ciega, porque de lo contrario las masas se desbordan, en-

lodándolo todo y llevando la ruina, la devastación y el caos donde quiera hincquen sus garras...

Lo que nunca podríamos decir, que el peninsular, dentro de su recio e indómito individualismo, sea ególatra. Eso no. Este defecto es de otras razas, pero no de los nuestros. La egolatría no cabe nada más que en razas como la alemana o la francesa, que se creen de origen divino y que ellas únicamente encarnan en la tierra la esencia pura de una excesa superioridad. Dios está con ellos porque ellos son el índice de la civilidad internacional, dicen. El español no está ni ha estado nunca imbuido por esa sandez. Es demasiado sobrio, sencillo, generoso y cósmico para encerrarse en esa narcisiana torre de marfil.

Posiblemente, uno de sus mayores goces sea la libertad. Cierto. Y por ello es tan fantástico y tan poco dado a la vida de relación. Su símbolo más exacto, más perfecto y precioso es el Quijote. El español se deleita en la lectura de ese libro ingente e inigualable porque lee su propia alma asendereada de lo infinito, de la justicia, del sentimiento de lo bello y del vértigo sublime de lo eterno. Cuando el Caballero de la Triste Figura recorre los campos resecos o los bosques exuberantes de la Mancha abstraído en la contemplación de su Entelequia o absorto en sus meditaciones de redentor y de dulce Peregrino de un irrealizable amor, es cuando está más cerca de nuestro corazón y nosotros nos identificamos mejor con aquél.

La soledad, la libertad y la más etérea e implasmable idealidad es consubstancial a nuestro modo de ser. Mejor aún: es carne, sangre, hueso y piel de nuestro eje de vida.

J. Sampérez Janín.

## O todos o ninguno

Ha pasado la nube negra, funesta, apocalíptica. Ha pasado la nube con fragor de fusiles, tableteo de ametralladoras y trueno de cañón.

La actitud de los tribunales constituye plena y sólida garantía de justicia.

Y la República noble y generosa como genuina expresión de la democracia, sabrá sin menoscabo de aquélla, poner sobre los tonos sombríos de la tragedia un halo de piedad y misericordia.

Si no hubiera de sonar a infundio, impropio desde luego de este lugar, diría algo que bulle en mi magín, pugnando por exteriorizarse.

No han sido ellos, los hombres, los principales promotores de los sucesos; ha sido el ambiente. Ha sido el sol, ese sol, limpio y coruscante como el escudo de un caudillo medieval, ese sol que ofusca y embriaga y aturde, ese cielo purísimo propicio a las grandes ensañaciones, ese mar latino eterno forjador de los más bellos espejismos.

Ellos han borrado siquier sea momentáneamente la continuidad geográfica, lazo de unión de las diversas regiones españolas.

Empero—se dirá—eso podrá ser la causa inmediata, determinante, la chispa que inflama la santabárbara, la diferencia de potencial entre dos nubes productora del relámpago que ciega y del trueno que ensordece. Hay otra causa inmanente, histórica, que es la verdadera causa eficiente.

En efecto; siglos y siglos de convivencia, de luchas y glorias bajo una misma bandera, de afanes y vicisitudes sufridas en común no han bastado a pulir las aristas peculiares de las razas que poblaban nuestro suelo.

Y el mal no es de ayer ni de un siglo atrás, sino de siempre; aun entre las primitivas tribus íberas, vértice de confluencia de multitud de razas de todos los países, hubo sus diferencias de carácter, vivienda, dialectos, etc., etc.

Este número ha sido visado por la censura

Recaredo al crear la unidad católica, y los Reyes Católicos al fundar la unidad política, sabían muy bien lo que se hacían enarbolando sobre todos y sobre toda una insignia, un ideal que fuese como la bíblica columna de humo que guió a los israelitas por el desierto.

Difícil sería expresar el hondo y fervoroso cariño que nos inspira esa región privilegiada, riquísimo joyel donde brilla como perla del más delicado oriente, la ciudad «archivo de cortesía» y ejemplo de cultura y laboriosidad.

Lo que ansía el país es que cada cual guarde su puesto, honrándolo con sus talentos y su esfuerzo, sin rebullirse ni estorbar el libre y pacífico desenvolvimiento de la sociedad.

Cábenos la satisfacción de habernos adherido a las peticiones de indulto.

En estos grandes conflictos en que la masa es una fuerza ciega e inconsciente, las responsabilidades individuales dilúyense en las colectivas de tal suerte, que acude a la memoria el caso de Cetina. «O todos o ninguno».

¿Por qué? Por nobleza, por hidalguía, por generosidad.

Subsistente la última pena como medio coercitivo, siempre será más bello el gesto del perdón, que la rigurosa e irreparable vindicta.

El tema de la pena de muerte suscita un verdadero duelo entre el cerebro y el corazón.

Dudosa la cuestión en el palenque de los principios y las teorías, la vista se dirige hacia el terreno de las posibles consecuencias.

Una nueva era alborea para la humanidad; soles de bienandanza alumbran, vientos de cosmopolitismo la crean.

Las viejas fronteras retiemblan y se agrietan como las murallas de Jericó, al son de las trompas enemigas.

Pero ya no es el alarido de los clarines ni el retumbar de los cañones lo que puebla los aires, sino el himno diez veces santo de la paz y la fraternidad universal.

Fray Gregorio.

23-10-34.

## EL CRISTO ROJO

*En Bembibre (León) sacaron de la iglesia, para que no se quemase, la imagen de un Cristo y le pusieron este letrero: «Cristo rojo: A ti no te hacemos daño porque eres de los nuestros».*

Casi todos los periódicos ilustrados han reproducido una interesante fotografía. Es una imagen del Sagrado Corazón de Jesús. Tal vez de las primitivas que se hicieron en el último tercio del siglo pasado.

La sagrada efigie está encarnada en rojo y blanco. Sobre sus hombros pendé un manto de púrpura. Sostiene en su mano izquierda un corazón; la derecha, levantada en actitud de predicador.

Las turbas respetaron la santa imagen. Junto a un corazón prendieron este letrero: «Cristo rojo: A ti te respetamos por ser de los nuestros».

¿Será acaso Cristo partidario de los revolucionarios? No hay que pensarlo siquiera.

Caminábamos en la noche espantosa sobre escombros y ruinas. Las balas habían producido en los edificios igual destrozo que el que los alemanes causaron en Bélgica. Ibamos en busca de los moribundos para ayudarles a bien morir y administrarles los últimos sacramentos... La iglesia de Bembibre ardía por los cuatro costados. En un altozano se hallaba la imagen del Sagrado Corazón iluminado por las llamas del voraz incendio.

A esta luz pudimos ver los ojos dulcísimos del Divino Maestro que miraban a los incendiarios no con ira, sino con piedad y con pasión.

De sus labios no brotaba el apóstrofe ni la palabra salía envenenada con odios y rencores.

Porque el Señor hablaba suavemente, quedadamente, en el altozano, y allí pudimos escuchar su habla secreta, que era una música regalada y deliciosa que entraba por nuestros oídos, haciéndonos saltar de júbilo los huesos.

El Señor nos estrechó en sus brazos.

—Tú eres de los míos, hijo mío. Atiéndelos a todos: socórrelos a todos, que sean de las ideas que fueren. ¿Qué saben ellos lo que hacen? Los otros, los que se llaman amigos míos, son los culpables de todo. Les mandé evangelizar y no evangelizaron; les mandé estar al lado del humilde y se fueron junto al rico... Tu vieron tiempo durante veinte siglos de haber adoctrinado al pueblo, de haber inculcado en su corazón mis enseñanzas, y no lo hicieron. No es el pueblo el culpable... Son ellos, los que a cada instante y en cada momento se llaman mis amigos.

—Pero, Señor, se ha hecho mucha labor social en España. Vuestra efigie sacratísima se ha colocado en el Cerro de los Angeles. Allí van y vienen de todos los puntos de España innumerables peregrinaciones a cantar que sólo Vos reinaréis en nuestra amadísima Patria. Por todas partes se han celebrado concilios y asambleas para enaltecer vuestro sacratí-



PRIMER ANIVERSARIO  
por el alma de la señora

### Doña Juana Gracia de Montaner

Que falleció el 26 de Octubre de 1933

D. E. P.

Las misas que se celebren el día 26 en San Lorenzo, a las siete y media, en el altar de la Virgen del Carmen, y ocho, en el del Corazón de Jesús, la de ocho y media en la capilla del Santo Cristo de los Milagros (Catedral), y la de ocho y media y nueve en la Compañía, serán aplicadas en sufragios por su alma.

*La familia, al recordar tan triste y dolorosa fecha, les aplican una oración y la asistencia a alguno de los expresados actos, por cuyo favor quedarán reconocidos.*

Huesca, 25 de Octubre de 1934.

Datos históricos que conviene tener presentes

## Cuando don Alfonso Carlos, "augusto caudillo" hoy de los monárquicos, asaltó y saqueó la ciudad de Cuenca

Robos, incendios, fusilamientos, crueldades y asesinatos...

Se habla estos días de barbaridades por parte de la Prensa derechista. Son los monárquicos, especialmente los tradicionalistas, quienes más recargan las tintas en la pintura. Es lógico que ellos, ya que, naturalmente, son los más interesados en atacar el régimen liberal que a sí mismo se diera el pueblo español. Y también porque son los más duchos en la realización de toda suerte de crímenes y salvajadas, en los que tienen una experiencia y una historia nada envidiable por cierto.

Hemos hablado en días anteriores de la actuación, milagros y vida de algunos de los caudillos monárquico-clericales que durante el pasado siglo ensangrentaron a España. Y hoy queremos recordar a nuestros lectores quién es y lo que ha hecho el ébbero don Alfonso Carlos, que hoy es el «augusto caudillo» de las huestes monárquicas, y a quien pretenden nada menos que sentar en el trono de España.

Por los datos que van a continuación verán nuestros lectores cuál es la catadura moral de dicho «augusto caudillo» y la autoridad con que hablan ahora los elementos monárquicos.

No queremos que nadie pueda tachar de parciales nuestras afirmaciones ni creer el relato que hacemos fruto del apasionamiento o del partidismo. Los informes que van a continuación no son nuestros. Están tomados textualmente, sin variarles una sola coma, de la página 1.506 del tomo V del «Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano». Y el relato que no puede ser más aleccionador, dice lo siguiente:

«Rechazados los carlistas en sus intentos de cruzar el Húscar, lograron penetrar en Cuenca merced a algunos vecinos de ideas reaccionarias, que les descubrieron un punto vulnerable al ataque.

El brigadier La Iglesia mandó construir barricadas, obstinándose en una defensa inútil, por el número y la situación, en espera de refuerzos que no llegaron. Cuando la exigua guarnición apenas podía ya tenerse en pie, La Iglesia pidió parlamento, que aprovecharon los carlistas, no respetándole, para penetrar en la ciudad y hacer prisioneros a sus defensores.

Una vez dueños de Cuenca, cometieron excesos impropios de gente civilizada. El Gobierno civil, la Diputación, la plaza de toros y gran número de casas particulares fueron incendiados. Las cornetas de los vencedores tocaban a saqueo y degüello.

El capitán de la reserva don Enrique Escobar, que se hallaba enfermo en cama, fué muerto a bayonetazos, arrojándose por el balcón, pinchándole y escarneciéndole, sin que les movieran a compasión las desgarradoras súplicas de la infeliz madre, a quien hirieron en un brazo. Los facciosos se esparcieron luego por la ciudad, penetrando en las casas para insultar y maltratar a mujeres y niños.

Todo hombre que hallaban a su paso y ellos suponían de ideas liberales era acometido y muerto a bayonetazos.

La aterrada población recurrió entonces al único procedimiento que les pareció eficaz para calmar a los asesinos. Una Comisión de señoras pasó con el clero a la catedral, donde se hallaban

don Alfonso Carlos y doña Blanca recibiendo la comunión de manos del obispo, para suplicarles que cesaran los fusilamientos y que se rebajara el impuesto creado a la ciudad, de dos millones. Por toda respuesta, recibieron la de que los carlistas necesitaban un rato de expansión.

Aquel mismo día se publicaba un bando ofreciendo la vida y el perdón a a los que se presentaran en el término de siete horas, y, en efecto, cuantos así lo hicieron fueron presos, y algunos fusilados.

Los carlistas mataron en su casa a un infeliz alpargatero, a presencia de su mujer y sus hijos. Quiso defenderle la desgraciada, y recibió un sablazo que le arrancó un dedo. Después se vió obligada por los asaltantes a arrojar los sesos de su marido por una ventana.

Otro grupo penetró en una casa donde se hallaba un joven de dieciocho años, enfermo de viruelas, y le dieron muerte a presencia y en brazos de su desdichada madre. Don Alfonso y doña Blanca se instalaron en el palacio episcopal, siendo el prelado objeto de insultos y amenazas.

Además de incendiar los archivos del Gobierno, Hacienda y Fomento, destruyeron el gabinete de Física y las colecciones de Historia Natural del Instituto. En las escuelas públicas destruyeron el mobiliario y enseres de enseñanza.

Todas las imprentas fueron saqueadas y destruidas las prensas.

Doña Blanca, a caballo y con una bandera en la mano, conduciendo prisionero al brigadier La Iglesia, salió de Cuenca al frente de sus tropas. Estas llevaban gran número de prisioneros y les obligaron a marchar dieciocho horas, fusilando a los que no podían seguirles.

¿Comentarios? Ponga el lector los que le sugiera la anterior relación de crímenes, barbaries, crueldades, robos y asesinatos. Nosotros tan sólo queremos dejar consignado que esas líneas ponen bien al descubierto todo el espíritu «cristiano», «bondadoso» y «humanitario» del rey que los monárquicos nos tenían preparado al resto de los españoles...

(De «La Tierra», de Madrid).

## Teatro Olimpia

Domingo próximo: Warner Bros presenta la fastuosa comedia musical, con los números finales de revista más fastuosos hasta ahora realizados:

Desfile de candilejas

por James Gagney, Joan Blondell, Ruby Keeler, Dick Powell y más de 500 girls.

## Casino Oscense

RESTAURANT

Cubiertos, a 4,50

Servicio especial bodas y banquetes

J. FONCILLAS

Editorial Popular, S. A.—Huesca.

## Deportes

Fútbol

Parece ser que los directivos del Cyd se lanzan definitivamente a la reconquista del fútbol local.

Comenzaron para ello con alquilar el campo de Villa Isabel, que en lo sucesivo será escenario de hazañas, y por componer un buen equipo a base de «viejas» figuras y algún elemento de lo más destacado de esta nueva «generación».

Sus propósitos no pueden ser más firmes. Muchachos jóvenes todos y llenos de optimismo, son los únicos que pueden realizar el milagro de hacer resurgir la afición al fútbol, tan decaída ya por estos lares.

Ahora sólo hace falta que, todos, unos moral y quien pueda, económicamente, ayudemos a este novel equipo en la difícil tarea que se propone llevar a cabo.

El próximo domingo comenzará la serie de grandes partidos con un encuentro entre el primer equipo del Ciencias y el Club Deportivo Binéfar, reciente vencedor del Monzón por 3 «goals» a 1.

Latente está todavía el recuerdo de las grandes actuaciones efectuadas por los chicos del Binéfar en Villa Isabel frente al Huesca, y por eso no será aventurado asegurar que el encuentro del domingo entre cidistas y binefareces ha de ser una continuación de aquéllos, en belleza, emoción y buen fútbol.

Para dicho partido formará el Club local el combinado siguiente:

Esteban; Avellanas, Larroche; Ramplán, Fraga, Eulogio; Valeta, Garcés, Sancho, Perico y Naya.

El aliciente de volver a ver fútbol en Villa Isabel unido a los precios económicos que regirán para el mencionado encuentro, hacen suponer que el próximo domingo acudirá al campo de la carretera de Zaragoza público suficiente para hacer que el encuentro revista caracteres de acontecimiento.

Quico.

## Basilio Laliena Trillo

Profesor de Solfeo Piano y Armonía

Ex director del Conservatorio de Música de Tetuán y ex profesor de S. A. I. el Jalifa; ofrece el dar lecciones a domicilio.

Dirección: Calle de San Lorenzo, 44 - HUESCA

Este número ha sido visado por la censura

## Sección financiera

Cambio del 24 Octubre de 1934

Interior	4 por 100	69-00
Exterior	4 por 100	83-50
Amortible. 5 por 100 em. 1900		95-00
» 5 por 100 » 1917		91-50
» 5 por 100 » 1926		100-00
» 5 por 100 » 1927		100-00
sin impuestos		100-10
Amortible. 5 por 100 em. 1927		90-00
con impuestos		90-00
Amortible. 3 por 100 em. 1928		73-75
» 4 por 100 » 1928		90-40
» 4-50 por 100 » 1928		94-75
» 5 por 100 » 1929		100-00
Deuda Ferrov. 4,50 por 100		91-00
» 5 por 100		98-50
Crédito B. Hipotecario 4 por 100		86-75
» 5 por 100		93-00
» 6 por 100		102-60
Acciones Banco de España		557-00
» Minas del Rif		272-00
» Chades		341-00
» Petrolillos		29-00
» Campsa		123-00
» F. C. Norte de España		254-50
» F. C. M.-Z.-A.		200-50
» Ordinarias Azucarera		57-00
» Explosivos		572-00
Tabacos		205-50
Felgueras		43-00
Bonos oro		237-50
Tesoros 5 por 100		100-40
Tesoros 5 y medio por 100		100-15
Telefónicas Preferentes		106-00
Telefónicas Ordinarias		97-00
Eléctricas Reunidas Alicante 1.ª		241-00

MONEDA EXTRANJERA

Francos	48-45
Libras	36-55
Dólares	7-35
Suizos	240-00
Belgas	172-75
Liras	63-20
Reichsmark	2-95

(Servicio facilitado por el Banco Español de Crédito.)

Desde la meseta

## Los que ponen sus conveniencias por encima del bien del país

(Escrito exclusivo para EL PUEBLO)

La consigna, ahora, de los periódicos de la extrema derecha, monárquicos y seudorepublicanos, es de guerra a muerte al Estatuto de Cataluña. Es la misma que tienen los señores caciquistas y catalanófobos como Royo Villanova y demás compañeros márti-

res. En estos días en que tanta falta hace la serenidad, la cordura y la templanza. Cuando más precisa que se frenen las pasiones y la paz espiritual renazca completamente, esa Prensa y tales señores acentúan su enemiga—una enemiga que hace muchos meses que se inició—contra Cataluña, contra los hombres de izquierda y, especialmente, contra el señor Azáña, que es una de las personalidades que más han cumplido con su deber, como gobernante, desde que se implantó la República el 14 de Abril de 1931.

## Cuando ha renacido la calma El bando revolucionario

Una revista madrileña ha publicado ayer una fotografía del bando dictado por el Comité revolucionario en Oviedo el día 9 de los corrientes.

Sin ninguna clase de comentario, reproducimos, para conocimiento de nuestros lectores, sus artículos primero y tercero:

«Disponemos el cese radical de todo acto de pillaje, previniendo que todo individuo que sea cogido en un acto de esta naturaleza será pasado por las armas.

Todo el que tenga en su domicilio artículos producto del pillaje o cantidades de los mismos que sean producto de ocultaciones, se les conmina a hacer entrega de las mismas inmediatamente. El que así no lo haga se atendrá a las consecuencias naturales como enemigo de la revolución.»

## ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría

El domingo:

Metro Goldwyn Mayer presenta a Joan Crawford y Clark Gable en

Alma de bailarina

Nació para la danza. La llevaba en el alma. Ni la riqueza ni la gloria fácil la sedujo.

Totalmente en español.

## Automóviles

autos-taxi con radio, cómodos y seguros; ómnibus de alquiler para excursiones, bodas y romerías; camiones para transporte de muebles y bultos en general; transportes Huesca-Barcelona, dos viajes por semana («La Sertoriana»). Informes y avisos: Bayego-Carruesco, Coso G. Hernández, 97-Teléfono 307.

Para los que de tal forma se conducen; para los que está deseando acabar con todos los que no piensen como ellos y no se ajusten a los procedimientos de ellos—que son precisamente los procedimientos y caquiques, los procedimientos de la coacción, del chanchullo y del ganar sea como sea—, no cuenta la Constitución, ni les importan las leyes vigentes en España. Para ellos, no hay más que la consecución de sus propósitos y de sus obsesiones.

Una buena parte de dichos señores, titulados liberales, del antiguo liberalismo hace unas cuantas horas que se han sentido republicanos y alardean de unas convicciones que no tienen, e incluso se permiten dar patentes de republicanismo a republicanos de una consecuencia a toda prueba. Es lo que nos quedaba por ver. Es el caso más enorme de cinismo y desvergüenza,

Es, realmente, penoso tener de emplear algunos conceptos un poco duros. Pero la forma irregular de actuar de ciertas gentes, obliga a hacerlo, porque son los más adecuados para corresponder a sus maniobras.

En ellos no cabe esperar palabras de sensatez ni corrección ninguna. No las sienten ni son capaces de sentir las. Pueden más en ellos los intereses creados que han de defender, las causas oscuras que se ven obligados a patrocinar, que el bien de España—que siempre ponen por escudo—y que la paz y la tranquilidad del país.

Ernesto Flores.

Madrid, Octubre 1934.

## Anuncios por palabras

De una a diez palabras, 60 céntimos. Cada palabra más, ocho cts. Pago adelantado.

Ventas

TONELES usados, para usos industriales, se venden en Nueva Droguería, García Hernández, 43. —DEPOSITO de Uralita, usado, 500 litros, se vende; razón, Nueva Droguería.

AUTOMOVIL Fiat 501, en buen estado. Precio económico. Informes en la Administración de este periódico.

PAPEL usado de periódico se vende en esta Administración.

Específicos

Grietas de pechos se curan con Pecto-grietina. —Purgue a su hijo con Orangil, el mejor purgante. Anemia, clorosis, debilidad en general, desaparece tomando Metherrenal.

## Hipotecas - Préstamos

Facilitamos capital en hipotecas y sin hipotecar, sobre fincas urbanas y rústicas, sobre garantía de valores e industrias. Intereses desde 6 por 100

◆ ◆ anual.-Informes gratis ◆ ◆

## CENTRO FINANCIERO

Cortes, 561, pral-derecha Tel. 35733 Barcelona



Hoy jueves Fox presenta: La grandiosa producción de aventuras, según la novela del más famoso novelista Zane Grey

La última senda

realizada por el gran actor George O'Brien y el formidable cómico El Brendel

Totalmente hablada en ESPAÑOL

## Teatro Odeón Empresa SAGE

Teléfono n.º 2

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

Hoy jueves

Sensacional estreno

del film Metro Goldwin Mayer, interpretado por Alvie Brady y Frank Moran, secundados por el célebre actor cómico Jimmy Durante, titulada

## De Broadway a Hollywood

Ballet gigantesco, interpretado por el cuerpo de baile de Albertina Rasch, canciones de Fay Templeton y bailes acrobáticos hacen de esta superproducción una película extraordinaria

# Regalamos: 15.000.000 de pesetas Cómo?

en todas las compras al contado que se efectúen en esta Casa, por cada peseta REGALAREMOS una participación de lotería de CINCO céntos. en el

## Núm. 4.036

del sorteo que se celebrará en Madrid, el día 22 de Diciembre de 1934 : : de la LOTERIA DE NAVIDAD : :

### NUEVA DROGUERIA

□□ COSO GARCIA HERNANDEZ, 43 □□

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

Sección completa de material para las Artes  
Pinturas, Artes decorativas, colores para niños, estudiantes y artistas

No olvide que por cada peseta de compra que haga en este Establecimiento, puede ganar 375 pesetas.

Apresúrese a efectuar sus compras, antes que se termine la lotería.

### RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 213 HUESCA

# Ferías de San Andrés en Huesca

Del día 11 al 30 de Noviembre de 1934

## GRAN CONCURSO PROVINCIAL DE GANADOS

Durante los días 24 25 y 26, de Noviembre de 1934

Plazo de inscripción, hasta el 23 de dicho mes, en la Secretaría del Ayuntamiento

## QUINCE MIL PESETAS EN GRANDIOSOS PREMIOS

Han sido suprimidos todos los impuestos municipales sobre Ganados

LA COMISION.

NOTA.--Para toda clase de detalles dirigirse al Presidente de la Comisión de Ferias y Fiestas, en el Ayuntamiento.

### Esquelas

AUTOBUSES

#### Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta

ENCARGOS A DOMICILIO

### EL PUEBLO

REDACCION  
ADMINISTRACION  
TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

LANAS para jerseys inmenso surtido. Desde 0'15 la madeja  
LANAS para labores: inmenso colorido  
LANAS para vestidos Gran Novedad  
LANAS Para COLCHONES  
LANAS GRAN FANTASIA

EN EL GRAN COMERCIO Y ALMACENES DE LANAS

## JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4  
HUESCA

Grandes existencias en TEJIDOS: LANA de CORCHO y MIRAGUANO  
TODO A PRECIOS MUY LIMITADOS

### Casa Santamaría

Salchichería

Pescados Frescos

Fábrica de Hielo

Teléf. 78

Coso de Balán, 20

HUESCA

**TONIFIQUESE**  
con el poderoso tónico reconstituyente  
**METARRHENAL**  
para todos los casos de anemia, debilidad general, convalecencia, malas menstruaciones, inapetencia, depresiones, etc.  
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

# EDITORIAL POPULAR, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 - Teléf. 233  
**Huesca**

Se ha designado un magistrado para instruir sumario contra Azaña

## El ministro de Justicia niega que su viaje a Asturias tenga carácter impunitista

### Lerroux anuncia que dentro de unos días visitará la región asturiana

#### Hay que restablecer la vida civil y económica de Asturias

Al medio día el señor Lerroux ha recibido a los periodistas en su despacho oficial.

Les ha dicho que según le comunicaban de Asturias se iban celebrando los juicios sumarísimos y que en las últimas diligencias practicadas se dibujaban responsabilidades personales muy serias.

—¿Es cierto que el Gobierno se propone visitar Asturias?, ha preguntado un periodista.

—No. Dentro de breves días iré yo con una Comisión y después lo harán escalonadamente los restantes ministros, pues es preciso levantar el ánimo de los asturianos y adoptar las medidas que sean necesarias para restablecer la vida civil y económica de aquella región.

#### La colocación de los cursillistas de 1933

La «Gaceta» de hoy publica un decreto de Instrucción Pública, disponiendo que los maestros cursillistas de 1933 se reúnan el día 11 del próximo Noviembre en las Escuelas Normales de las respectivas provincias, para elegir las escuelas vacantes que les serán adjudicadas en propiedad y de manera definitiva.

### Para instruir sumario contra los señores Azaña y Bello

#### El parte oficial del Estado Mayor del ministerio de la Guerra

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado el parte oficial del Estado Mayor.

Dice que en las Divisiones primera a la séptima han cesado las huelgas en absoluto. En la octava actúan activamente las fuerzas del Ejército para detener a los rebeldes que se han dispersado en la huida.

La normalidad en el tráfico ferroviario de Asturias es completa. El tiempo es bueno y la enfermería de la tropa muy reducida.

#### Se concede importancia al viaje de Rocha

Los periódicos conceden gran importancia al viaje del ministro de Marina a Barcelona, pues se sabe que el Gobierno adoptará trascendentales acuerdos con arreglo al informe que emita el señor Rocha.

#### Una orden del fiscal de la República

El fiscal de la República señor Gallardo ha dirigido una orden circular a todas las Audiencias, para que todos los sumarios instruidos o por instruir relacionados con el movimiento revolucionario, sean rápidamente enviados al juez especial señor Alarcón.

#### La F. U. E. no perturbará la vida escolar

El Comité ejecutivo de la F. U. E. ha publicado una nota en la que examina el decreto de Instrucción Pública aprobado en el Consejo de ministros de ayer, suprimiendo las representaciones escolares en los Claustros Universitarios y en las Juntas de enseñanza.

Añade la nota que la agresión de que ha sido víctima la F. U. E. no hará que esta entidad trate de perturbar la vida escolar.

#### Una nota del ministro de Agricultura

En el ministerio de Agricultura se ha facilitado una nota glosando el decreto que reforma la Constitución de las actuales Juntas provinciales de Reforma Agraria. Se dictan normas para el nombramiento de los presidentes, disponiendo que los que actualmente desempeñan esos cargos, si no reúnen las nuevas condiciones cesarán inmediatamente.

#### Nuevas manifestaciones del señor Lerroux

A primeras horas de la tarde, el señor Lerroux ha estado en el ministerio de la Guerra despachando como encargado de este departamento durante la ausencia del señor Hidalgo. Seguidamente ha marchado a la Presidencia, en donde ha permanecido trabajando hasta las ocho y media de la noche. A esta hora el señor Lerroux ha conversado con los periodistas, diciéndoles que en Gijón se había celebrado otro Consejo de guerra sumarísimo que ha dictado una sentencia de pena de muerte.

En León se han dictado dos sentencias de pena capital, siendo ya catorce las dictadas a raíz del movimiento revolucionario.

### Manifestaciones del señor Pedregal, que se encuentra enfermo

Avilés.—Hemos visitado al ex ministro señor Pedregal, que se halla enfermo a causa de una flebitis. Entre otras cosas, ha dicho que al saber que había sido asaltada su casa por los revoltosos, las fuerzas que defendían el Ayuntamiento se ofrecieron a acudir allí en parte, pero él no quiso aceptar el ofrecimiento, creyendo que no atenderían contra él. Inmediatamente irrumpieron en el domicilio unos individuos armados que dijeron tenían orden de detenerlo pero no a su esposa e hijos. Le trasladaron primero a Miranda de Avilés, donde estuvo tres días sin que nadie le preguntase nada y luego le trasladaron a pie a Trubia. Cuando llovía se mojó, y no le dieron ninguna manta, aunque la pidió. Allí, de vez en cuando, algún revoltoso abría la habitación donde estaba detenido y le contemplaba. Un día tres de éstos le dijeron que le iban a fusilar poco después. Al cabo de seis días se enteró un farmacéutico militar de la fábrica que estaba allí y consiguió le trasladaran a una habitación con cama, pues la mojadura le ocasionó la flebitis que padece. Sabe que los revolucionarios se llevaron con los cañones que había en Trubia a los capitanes de Artillería señores Buylia y Llorce, a los que intentaron obligar a que disparasen, pero se negaron a ello. Los revolucionarios se prestaron a llevar a Avilés correspondencia suya y a traerle contestación de su esposa e hijo, una de las cuales traía una post data del Comité revolucionario de Avilés diciendo que ante la llegada de tropas a Oviedo era necesario que escribiese interponiendo su influencia para evitar represalias. El se negó mientras estuviera detenido. Seguramente que esta negativa fué la causa de la detención de su mujer e hijos. Estima que el movimiento ha sido controlado por las Juventudes socialistas en conexión íntima con los comunistas, y que las masas desbordaron el propósito de los dirigentes.

### El Cristo rojo

(Viene de primera pág.)

razón ni sentimientos cristianos... No te quieren a tí, Señor, ni a la Virgen María.

—A mí, sí; a mi Madre también. A quien no quieren es a ellos por intransigentes, egoístas, amigos de su propio parecer, que en vez de atraerse a los hombres con caridad y dulzura, como les tengo dicho, quieren hacerlo a la fuerza, con el estrépito de las armas, cuando yo no he venido al Mundo a predicar la guerra, sino la paz universal entre todos los hombres; porque todos somos hijos de un mismo Padre que está en los cielos y que hace nacer el sol lo mismo para justos que para pecadores. La lluvia fecunda todos los campos; la tierra la puse en manos de todos los hombres. Sus odios, sus rencillas, sus apasionamientos traen este desbarajuste.

Las llamas del incendio son como cirios que van poco a poco apagándose. A esta luz mortecina escuchamos el habla secreta del Cristo rojo de Bembibre.

Juan García Morales,  
Presbítero.

**Este número ha sido visado por la previa censura**

Ayuntamiento de Madrid

### Los ministros de Obras Públicas, Guerra y Justicia han llegado a Asturias

#### El viaje no tiene carácter impunitista

Comunican de León que a las once de la mañana ha llegado la comitiva formada por los ministros de Obras Públicas, Guerra y Justicia, periodistas y séquito.

Han recorrido parte de la población, siendo obsequiados con un almuerzo por las autoridades.

A las dos de la tarde han salido con dirección a Oviedo. Antes de partir, el ministro de Justicia ha dicho a los periodistas que no era cierto que este viaje tuviera carácter impunitista.

Se trata de conocer la verdadera situación de Asturias para, en su consecuencia, adoptar el Gobierno los acuerdos que proceda.

A las cuatro de la tarde han llegado a Oviedo los ministros. Durante el trayecto se han detenido en varios pueblos para apreciar los destrozos causados por los revolucionarios.

Numeroso público ha recibido a los ministros, acompañándoles hasta el Ayuntamiento, en donde han sido obsequiados.

Han visitado el Hospital militar.

#### Los representantes de Unión Republicana acudirán al Parlamento

Interrogado don Diego Martínez Barrio por un periodista, ha dicho:

—El día 13 del actual enviaremos una carta política a nuestros correligionarios de Unión Republicana. Esa carta, publicada por algún periódico, no tuvo autorización para otras publicaciones, por parte de la censura. Allí, de una manera ponderada y serena expresamos, no sólo nuestra disconformidad con el movimiento, sino que lo condenábamos energicamente porque, como partido esencialmente democrático que es, Unión Republicana no puede aceptar, como legítimos, procedimientos de cualquier clase de violencia.

Unión Republicana—agrega el se-

### Instrucción y cultura

#### La colocación de los maestros cursillistas

Como puede verse en la nota del Consejo de ministros celebrado ayer, se aprobó el decreto para la colocación definitiva de los cursillistas de 1933, el cual publicaremos íntegramente una vez lo haya firmado el Presidente de la República.

No obstante, podemos anticipar las características fundamentales del decreto que tuvo a bien comunicarnos el ministro de Instrucción Pública. Son las siguientes:

Los cursillistas se colocarán en las provincias donde hicieron los cursillos, pero se condiciona la posibilidad de que, cursillistas que actuaron en una provincia, puedan colocarse en otra.

El día 11 de Noviembre se reunirán, a las once de la mañana, todos los cursillistas de España en las respectivas Escuelas Normales, y ante un Tribunal constituido por el director de la Normal, el inspector jefe de Primera Enseñanza y el jefe de la Sección Administrativa, que actuará como secretario. Los cursillistas por orden riguroso de colocación en lista general, irán eligiendo las escuelas

fior Martínez Barrio—irá al Parlamento y allí dirá cuanto sea necesario y cuanto le corresponde decir de su apartamiento de los sucesos y de la condenación que hizo de ellos antes de que se produjeran y después de producidos.

#### Manifestaciones del señor Royo Villanova

De la conversación sostenida con los periodistas por el señor Royo Villanova, publica un periódico de Madrid lo siguiente:

«Se refirió el señor Royo al Estatuto de Cataluña, y dijo que este era un asunto liquidado. «La «Lliga» lo reclama ahora—añadió—, diciendo que quien ha fracasado es la «Esquerra». Y no, señor; quien ha fracasado es el catalanismo.

Ahora los hechos han venido a demostrar cómo yo era el que tenía razón cuando decía que con arreglo a la Constitución (artículo 14), no se podía entregar el Estatuto a Cataluña, porque no estaba probada su capacidad. Aunque la «Lliga» quiera otra cosa, y el propio señor Gil Robles se equivoque, como lo hace cuando entra en conversaciones con el presidente de la Comisión, que aboga por el Estatuto de aquella región. En España se han acabado ya los Estatutos.

Los únicos que desde siempre hemos estado acertados y hemos defendido la República del 14 de Abril, hemos sido los agrarios.

Los demás partidos, cada uno por una cosa, se han equivocado. La «Esquerra» de Companys se ha dejado arrastrar por el «Estat Catalá». Los partidos de izquierda, por los socialistas, que, aunque ellos digan otra cosa, no trajeron la República, y Renovación Española está influenciada por dos bandos: los favorables a la dictadura, que fueron los que protegieron al Socialismo, y los seguidores de la política del señor Maura, que fué el que marcó el camino que ahora siguen los fascistas».

### Suscripción provincial

Para recompensar a la fuerza pública y socorrer a los huérfanos y demás víctimas que ha ocasionado el pasado movimiento revolucionario

Lista de los sitios de suscripción:

Bar Flor, Bar Oscense, Bar Lion d'Or, Bar Longás, Petit Bar, Café Universal, Bar el Norte, Casino Oscense, Casino Nuevo, Casino Independiente, Centro de Dependientes, Círculo Católico, Centro Radical, Acción Agraria, Banco de España, Banco Hispano Americano, Banco de Aragón, Banco de los Previsores, Banco Español de Crédito, Banco Aragonés de Crédito, Almacenes de San Juan, Almacenes de San Pedro, Comercio de Allué, Comercio de Blecua, Comercio de Susín, Droguería del señor Comparé, Confitería Soler, Confitería La Suiza, Ultramarinos Arruego, Ultramarinos Viñuales.

de la relación provincial de vacantes

Como hay 10.051 cursillistas y hasta el día de hoy las vacantes no llegan a 9.500, se prevé la colocación inmediata de todos los cursillistas.

Igualmente se regulan los casos en los que haya más cursillistas que escuelas vacantes en la misma provincia.

La elección de escuelas es obligatoria y la colocación en propiedad definitiva.